

"Nous entamons maintenant la onzième séance de cette conférence, après presque onze heures de délibérations. À moins de faire de réels progrès au cours des prochaines semaines dans l'élaboration d'une importante série de mesures visant à établir la confiance et à assurer la sécurité, il se pourrait fort bien que nous débouchions sur un échec, décevant ainsi les espoirs et les attentes qui ont marqué l'inauguration de cette entreprise il y a deux ans et demi.

La conférence a délaissé la scène publique de la diplomatie internationale pour se confiner à la table de négociation. Elle a laissé de côté les généralités et la rhétorique pour se consacrer à la recherche de formules d'accord précises et concrètes. Cette évolution est extrêmement louable, et nous nous en réjouissons.

Mais au-delà des heureux développements des semaines et des mois passés subsiste le risque de l'inertie politique et de la stagnation. Au moment où ces négociations abordent leur phase finale, nous devons préciser davantage le vaste dessein politique qui est le nôtre, et l'orienter avec soin et détermination vers la réalisation d'un accord ferme et complet.

Et il ne fait aucun doute que nous avons un vaste dessein politique.

Nous cherchons à définir une nouvelle série de mesures visant à établir la confiance et à assurer la sécurité, qui donneront un élan nouveau à la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe et au processus de contrôle des armements. Après avoir consacré deux années et demie à cette entreprise, une simple amélioration superficielle des mesures déjà adoptées dans l'acte final constituerait sans aucun doute un échec et une déception.

Nous entamons un processus. Il est clair qu'il ne sera pas possible à ce stade de la conférence de régler tous les problèmes que pose le rétablissement de la confiance sous tous ses aspects. Le sujet est aussi vaste que ses manifestations tangibles sont essentielles pour garantir la paix.

Mais il est primordial que cette conférence produise des résultats suffisants pour justifier les efforts déployés jusqu'ici et pour qu'il vaille la peine de les poursuivre. Cela signifie que nos efforts doivent